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北京理工大学读硕士研究生了,才发现考研的日子已经过去了

半年,这其中的种种经历、感受已经不是那么清晰了，决定写

一点什么，一来是对自己那段经历的一个纪录，二来激发一

下自己那已经消磨得差不多了的斗志，使自己能珍惜这得来

不易的学习机会，多学写东西，因为上研只是人生的一个阶

段，不是终极目标。 我本科就是在北京理工大学读的，记得

刚入学是，看到学校宣传栏里写着我校研究生和本科生的比

例是1:4，当时觉得已经很高了，因为那是研究生这个词对我

来说多少有一些高不可攀的感觉，自己在大一时也没想过要

读研。大一的第一学期期末考试，我就有一门功课不及格--

其实这也是我本科阶段唯一的一门，当时我心情只是有短暂

的不快，只是觉得有些没面子，完全没想到它是我日后不能

保送研究生的的最大障碍。为了证明自己，我在接下来的几

个学期学习还是比较认真的，每次考试成绩都不错，但系里

辅导员一次次在会上宣布学校的规定：有过不及格科目的学

生没有奖学金，不能参评优秀生，更不能保研．．．．．．

这白纸黑字的规定刺痛了我，不是因为奖学金、优秀生、保

研，而是因为我感觉到了一种歧视，当时我想，我一定要考

研，以摆脱这种歧视，也为了找回由于自己失误而失去的学

习机会.事实证明，这真成了我以后考研的动力之一。 我们班

同学考研的复习大多是从大三的第二学期开始的，我当时觉

得为时过早，虽说也背了一些英语单词，看了点数学，但和



其他同学相比，我基本相当于还没复习什么。暑假考研的同

学基本上都不回家了，我随大流报了陈文灯的数学辅导班，

新东方的英语辅导班，都是暑期上。我至今还清晰的记得报

陈文灯的班时，我们几个同学前一天的晚上就带着凳子，面

包去排队，等了半宿，工作人员告诉驱散了我们，我们几个

于是找了一家火锅店，边吃边聊。那一晚，看这报名的拥挤

场面，我第一次感到了考研的竞争激烈。暑期上辅导班很辛

苦,先上数学,天天早晨六点半起床,骑车到北邮上课,不习惯起

早的我几乎天天刚上课就得坐在座位上迷糊一觉,四个小时听

下来,似懂非懂,疲惫不堪，下午和晚上还要自习数学和政治

。20几天的数学班结束了，紧接着是外语班，在北航附近上

课，依然是蒸笼一样的教室，不过是下午上课，睡眠好多了

。两个班上完，也就开学了，由于要学习学校设置的课程，

双休日又要上林代昭的政治班，我复习的进度去怎么也快不

起来，一转眼快到了十一，我考研的同学大多数学都看了一

遍，英语单词也背得差不多，而我高数都没看完，单词只背

了一半，当时我心情很糟糕，有些迷茫，看不到考研的希望

。十一我妈妈来学校看我，一是由于我暑假没回家，想我；

二是怕我考研压力大。我们没怎么玩，只是每天吃饭时交流

一下，那是我考研日子里最轻松了的几天。妈妈走了，十一

过去了，虽然没利用假期学习，但我的心情好了很多，浮躁

的心也渐渐平静了下来。我放弃了学校的课程，全力复习。

基本上是天天七点多起床，自己找自习室--那时我喜欢自己

一个人自习，觉得几个同学在一起会有干扰，中午还是要休

息，晚上自习到11点左右。如此坚持了近两个月，我把三门

公共课都复习了一遍，但没什么好感觉，作模拟题、真题都



是模棱两可，似乎复习的东西作题时就不会用了。到了12月

份，我用了一周左右把专业课复习了一遍，没有花太多时间

，我原来的基础还是可以的。学校的期末考试到了，我也是

突击复习，一门课看一、两天，再加上我们班一个女同学不

厌其烦的给我们这些考研人画重点，讲难点，我还都对付及

格了。离考研还有一个月的时间了，我和另外两个考研的同

学决定每天在一个自习是复习，查找各科的漏洞，分享有价

值的试题，现在想起来，这对我来说真是一个重要的决定。

和他们在一比，我的政治和外语都比较差，数学和专业课比

较好。我给他们讲专业课，他们给我找有用的我却从来没见

到过的政治试题让我作。这段日子，我们三个完全感受不到

考研的相互竞争，而是有点荣辱与共的感觉，都无私的互相

帮助，因为我们是一起走过来的考研人，确切的说他们就是

我，我就是他们，我想这就是考研人的友谊吧。这段时间我

政治和数学提高很快，但却对外语有所忽略，这也在后来的

考研成绩上得到了体现。那一个月，我每天中午都不休息，

晚上回宿舍都是十一点半以后，因为我发觉我的知识点漏掉

很多，每天躺在床上，别人都睡了，我还在盘算一天复习多

少，到底能不能复习完，紧接着是一阵焦虑，然后终于想累

了，睡着了。 终于到了1月26日，真正的考验来了，我却一点

没有紧张，三天的考试，我感觉挺顺利。这也是我的特点：

考前考后都很乐观，有时是盲目乐观，即使是大一考那门不

及格的科目时，我也是这种感觉。 考完后是一个舒适的寒假

，回来后就等成绩，有人说是168可以查分了，201电话和神

州行都打不了168，我就上校园里，校园外的商店打电话，但

都没有开通，当时真得很着急，就是早知道一天也好。一个



早晨，我那两个研友其中的一位来找我，告诉我他通过熟人

查到了成绩，别的都没问题，只是英语55，悬。当时我也觉

得悬，因为在此之前外地考研的同学已经知道分了，英语六

十多分的比较多，我安慰了他，然后一起急切的去系里看成

绩，刚好下来，我看到了我的成绩，英语51，政治69，数

学83，专业课一门86，一门91，总分380。在确定没看错行后

，我的心凉到了底，系主任对我俩说，英语55没问题，肯定

上，至于我的51吗，他说：“去年也是51的线，你先找工作

吧“。在研友一通毫无用处的劝说后，回去后我给家里打电

话，一听到妈妈的声音，不好意思,我哭了，我也不知道怎么

回事，是委屈？失望？父母的安慰是没有用的，我只能等分

数线。刚好这段日子我毕业设计的项目公司催的紧，我只能

加班加点，忙了一些，想考研的事的时间也就少了。20来天

的等待，今天传出来一个分数线，明天传出来一个分数线，

搞得我心神不宁。有一天，毕设的指导教师告诉我分数线

是51，我简直不敢相信，还跑到系里去证实。分数线确定后

，我还常常的想，为什么刚好是51呢。那种感觉像什么，劫

后余生，或中了彩票？接下来的复试很顺利，我答对了所有

问题，只是英语的自我介绍说的不怎么样。六月份，我如期

接到了录取通知书，毕设项目也完成了，我感到考研的日子

此时才结束，一切好了起来。 以上是对我考研经历的，我知

道自己文笔不好，但还是有写的冲动，现在终于写出来了，

感到很轻松。顺便说一下我的两个研友都考了三百六十多，

有一个被录取了，另外一个英语48，没考上，他现在租房子

复习，准备明年再考，我知道安慰他是没有用的，我只能祝

福他明年考上，再次成为我的同学。也祝福千千万万的考研



人几分耕耘，就能有几分收获,最好能像我一样,有点好运气。
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